
 

Première lecture (Is 5, 1-7) 
« La vigne du Seigneur de l’univers, c’est la maison d’Israël » 

   5,1Je veux chanter pour mon ami le chant du bien-aimé à sa vigne.  
Mon ami avait une vigne sur un coteau fertile. 

  2Il en retourna la terre, en retira les pierres, pour y mettre un plant de qualité.  
Au milieu, il bâtit une tour de garde et creusa aussi un pressoir.  
Il en attendait de beaux raisins, mais elle en donna de mauvais. 

  3Et maintenant, habitants de Jérusalem, hommes de Juda, soyez donc juges entre moi et ma vigne ! 
  4Pouvais-je faire pour ma vigne plus que je n’ai fait ?  

J’attendais de beaux raisins, pourquoi en a-t-elle donné de mauvais ?  

  5Eh bien, je vais vous apprendre ce que je ferai de ma vigne :  
enlever sa clôture pour qu’elle soit dévorée par les animaux,  
ouvrir une brèche dans son mur pour qu’elle soit piétinée. 

  6J’en ferai une pente désolée ;  
elle ne sera ni taillée ni sarclée, il y poussera des épines et des ronces ;  
j’interdirai aux nuages d’y faire tomber la pluie. 

  7La vigne du Seigneur de l’univers, c’est la maison d’Israël.  
Le plant qu’il chérissait, ce sont les hommes de Juda.  
Il en attendait le droit, et voici le crime ; Il en attendait la justice, et voici les cris. 

  – Parole du Seigneur. 

 

Psaume Ps 79 (80), 9-12, 13-14, 15-16a, 19-20 
R/ Is5,7aLa vigne du Seigneur de l’univers, c’est la maison d’Israël 

La vigne que Tu as prise à l’Égypte, 
Tu la replantes en chassant des nations. 
Elle étendait ses sarments jusqu’à la mer, 
et ses rejets, jusqu’au Fleuve. 

Pourquoi as-Tu percé sa clôture ? 
Tous les passants y grappillent en chemin ;  
le sanglier des forêts la ravage 
et les bêtes des champs la broutent. 

Dieu de l’univers, reviens ! 
Du haut des cieux, regarde et vois : 
visite cette vigne, protège-la, 
celle qu’a plantée Ta main puissante. 

Jamais plus nous n’irons loin de Toi : 
fais-nous vivre et invoquer Ton Nom ! 
Seigneur, Dieu de l’univers, fais-nous revenir ; 
que Ton visage s’éclaire, et nous serons sauvés.  

 Ceci me rappelle l’appel du Pape Jean-
Paul II sur le sol de notre pays en mai 1980 : 

"France, qu’as-tu fait de ton baptême ?" 

 Dans le chapitre 5 du Livre d’Isaïe, le Seigneur explique 
Sa colère d’abord par le "chant du bien aimé à sa vigne" 

Messe du dimanche 4 octobre 2020 
27e dimanche du temps ordinaire années A 

 Maintenant que le Christ est venu, 
on peut affirmer cela avec encore plus 

de force : que pouvait faire Dieu de 
plus pour sauver les hommes ? 

 Le Seigneur a protégé Son peuple 
tant qu’il respectait Son Alliance… 

 Et nous, sommes-nous fidèles aux promesses 
faites en notre nom à notre baptême ?" 



Deuxième lecture (Ph 4, 6-9)  
« Mettez cela en pratique. Et le Dieu de la paix sera avec vous » 

[1Ainsi, mes frères bien-aimés pour qui j’ai tant d’affection,  
vous, ma joie et ma couronne,  
tenez bon dans le Seigneur, mes bien-aimés. 

  2J’exhorte Évodie, j’exhorte aussi Syntykhè, à se mettre d’accord dans le Seigneur. 
  3Oui, je te le demande à toi aussi, mon vrai compagnon d’effort, viens-leur en aide,  

à elles qui ont lutté avec moi pour l’annonce de l’Évangile,  
ainsi que Clément et mes autres collaborateurs, dont les noms se trouvent au livre de vie. 

  4Soyez toujours dans la joie du Seigneur ; je le redis : soyez dans la joie. 
  5Que votre bienveillance soit connue de tous les hommes.  

Le Seigneur est proche.]  6Ne soyez inquiets de rien,  
mais, en toute circonstance, priez et suppliez, tout en rendant grâce,  
pour faire connaître à Dieu vos demandes. 

  7Et la paix de Dieu, qui dépasse tout ce qu’on peut concevoir,  
gardera vos cœurs et vos pensées dans le Christ Jésus. 

  8Enfin, mes frères, tout ce qui est vrai et noble, tout ce qui est juste et pur,  
tout ce qui est digne d’être aimé et honoré, tout ce qui s’appelle vertu et qui mérite des éloges,  
tout cela, prenez-le en compte. 

  9Ce que vous avez appris et reçu, ce que vous avez vu et entendu de moi,  
mettez-le en pratique. Et le Dieu de la paix sera avec vous.  

  [10J’ai éprouvé une grande joie dans le Seigneur à voir maintenant refleurir vos bonnes dispositions pour moi :  
elles étaient bien vivantes, mais vous n’aviez pas occasion de les montrer. 

11Ce ne sont pas les privations qui me font parler ainsi, car j’ai appris à me contenter de ce que j’ai. 
12Je sais vivre de peu, je sais aussi être dans l’abondance. J’ai été formé à tout et pour tout :  

à être rassasié et à souffrir la faim, à être dans l’abondance et dans les privations.  
13Je peux tout en Celui qui me donne la force. 

14Cependant, vous avez bien fait de vous montrer solidaires quand j’étais dans la gêne. 
15Vous, les Philippiens, vous le savez :  

dans les premiers temps de l’annonce de l’Évangile, au moment où je quittais la Macédoine,  
je n’ai eu ma part dans les recettes et dépenses d’aucune Église, excepté la vôtre. 

16À Thessalonique déjà, vous m’avez envoyé, et même deux fois, ce dont j’avais besoin. 

17Je ne recherche pas les dons ; ce que je recherche, c’est le bénéfice qui s’ajoutera à votre compte. 
18J’ai d’ailleurs tout reçu, je suis dans l’abondance ; je suis comblé depuis qu’Épaphrodite m’a remis votre envoi :  

c’est comme une offrande d’agréable odeur, un sacrifice digne d’être accepté et de plaire à Dieu. 
19Et mon Dieu comblera tous vos besoins selon Sa richesse, magnifiquement, dans le Christ Jésus. 
20Gloire à Dieu notre Père pour les siècles des siècles. Amen.  

21Saluez chacun des fidèles dans le Christ Jésus.  
Les frères qui sont avec moi vous saluent. 

22Tous les fidèles vous saluent,  
spécialement ceux qui font partie du personnel de l’empereur. 

23La grâce du Seigneur Jésus Christ soit avec votre esprit. Amen. 

    – Parole du Seigneur.  

 [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire en 
entier le chapitre 4 de la Lettre de Saint Paul apôtre aux Philippiens 

 "Beaucoup de gens se conduisent en ennemis 
de la croix du Christ" : C’est amèrement que Paul 
faisait ce constant à la fin du chapitre précédent 

 Le secret de la paix et la joie "du 
Seigneur" proposé aux disciples ? 1. La 

bienveillance envers nos semblables, 2. La 
prière d’action de grâce et de supplication 

 Ces discrets 
versets 2 et 3 nous 

apprennent que 
Paul avait avec lui 

aussi des 
évangélisatrices… 
et nous donnent 2 
prénoms féminins 

peu courants ! 

 Il ne suffit pas de l’entendre ni 
même de le comprendre : il faut 
pratiquer l’enseignement reçu ! 

 En plus de la paix et de la 
joie, Il donne la force, mais 
elle est là pour accomplir la 
mission qu’Il nous donne ! 

 Donnons, et Il nous donnera, et dans 
l’abondance : Il "comblera" tous nos 
besoins, et ce "magnifiquement" ! 

 Voilà pourquoi à la messe on dit 
au prêtre à propos de la présence du 

Seigneur "et avec votre esprit" ? 

 Ce v6 est 
illustré page 

suivante 



Acclamation (cf. Jn 15, 16)  

Alléluia. Alléluia.  
C’est moi qui vous ai choisis, 
afin que vous alliez, que vous portiez du fruit, 
et que votre fruit demeure, dit le Seigneur. 
Alléluia. 

 

Évangile (Mt 21, 33-43)  
« Il louera la vigne à d’autres vignerons » 

En ce temps-là, Jésus disait aux grands prêtres et aux anciens du peuple : 

33« Écoutez une autre parabole : Un homme était propriétaire d’un domaine ;  
il planta une vigne, l’entoura d’une clôture, y creusa un pressoir et bâtit une tour de garde.  
Puis il loua cette vigne à des vignerons, et partit en voyage. 

34Quand arriva le temps des fruits,  
il envoya ses serviteurs auprès des vignerons pour se faire remettre le produit de sa vigne. 

35Mais les vignerons se saisirent des serviteurs, frappèrent l’un, tuèrent l’autre, lapidèrent le troisième. 
36De nouveau, le propriétaire envoya d’autres serviteurs plus nombreux que les premiers ;  

mais on les traita de la même façon. 
37Finalement, il leur envoya son fils, en se disant : “Ils respecteront mon fils.” 
38Mais, voyant le fils, les vignerons se dirent entre eux :  

“Voici l’héritier : venez ! tuons-le, nous aurons son héritage !” 
39Ils se saisirent de lui, le jetèrent hors de la vigne et le tuèrent.  

40Eh bien ! quand le maître de la vigne viendra, que fera-t-il à ces vignerons ? »  
41On lui répond : « Ces misérables, il les fera périr misérablement.  

Il louera la vigne à d’autres vignerons, qui lui en remettront le produit en temps voulu. » 
42Jésus leur dit : « N’avez-vous jamais lu dans les Écritures :  

La pierre qu’ont rejetée les bâtisseurs est devenue la pierre d’angle :  
c’est là l’œuvre du Seigneur, la merveille devant nos yeux ! 

43Aussi, je vous le dis :  
Le royaume de Dieu vous sera enlevé pour être donné à une nation qui lui fera produire ses fruits. 

44Et tout homme qui tombera sur cette pierre s’y brisera ;  
celui sur qui elle tombera, elle le réduira en poussière ! » 

45En entendant les paraboles de Jésus,  
les grands prêtres et les pharisiens avaient bien compris qu’il parlait d’eux. 

46Tout en cherchant à L’arrêter, ils eurent peur des foules, parce qu’elles Le tenaient pour un prophète. 

    – Acclamons la Parole de Dieu.  

 

 

 

 Jésus sera jeté hors de Jérusalem pour 
être crucifié, et s’ils ont fait cela, c’est qu’ils 

espèrent avoir Son "héritage"… 
 Quel héritage ? Ses 

dons d’enseignement ? de 
guérison ? de libération ? 

 Ils rejetaient Jésus sans savoir qu’Il serait 
la "pierre d’angle" pour bâtir Son Royaume 

 Peut-être avaient-ils compris que sans 
conversion de leur part ils ne feraient que 
tomber sur cette "pierre" pour s’y briser ? 

 [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire 
toute la fin du chapitre 21 de l’évangile selon Saint Mathieu 

 Le Royaume de Dieu est déjà 
là, nous n’avons qu’à en prendre 
soin avec les consignes du Maître 

  6"Ne soyez inquiets de rien,  
mais, en toute circonstance,  priez et suppliez,  
tout en rendant grâce, pour faire connaître  
à Dieu vos demandes." (Philippiens 4,6) 

    Merci François pour cette image qui nous 
rappelle la louange à Dieu que sont les chants 
d’oiseau et comment Lui les nourrit ! 

 Nous savons, nous, qu’Il est bien plus 
qu’un prophète, alors tournons-nous 

résolument vers Lui en toute confiance ! 



Homélie de la messe de 11h à St Maxime d’Antony 
Père Olivier Lebouteux, curé de la paroisse 

Rien n’est plus difficile que faire comprendre à quelqu’un sa situation quand il est sûr à tort d’être dans 
son bon droit. Imaginez-vous en train de rentrer chez vous, et que vous y trouvez quelqu’un qui s’y est 
installé avec toutes ses affaires. Vous exigez qu’il libère les lieux : il n’est pas chez lui, il n’a aucun droit 
d’être là (ni titre de propriété). Et lui vous répond : il n’y avait personne, je n’ai aucun logement du 
coup je suis rentré : n’ai-je pas droit à un logement moi aussi avec ce froid dehors ? Il est fort probable 
que l’échange se termine dans la violence. 

Jésus, Lui, n’utilise pas la violence pour expliquer à ceux qui en ont besoin qu’ils sont dans leur tort : Il 
a recours à des paraboles qui indiquent où est le Droit, ici pour s’adresse aux grands prêtres et aux 
pharisiens qui sont sûrs de connaître le Droit… et de l’avoir de leur côté ! L’image de la vigne leur est 
assez familière : ils se rappellent le « chant du Bien-Aimé à sa vigne » [que nous avons entendu dans 
la première lecture]. Mais Jésus, là, ne parle pas des raisins beaux ou mauvais, mais des vignerons. Il 
leur avait dit : vous travaillerez cette vigne pour qu’elle produise de bons fruits, mais le propriétaire 
c’est moi ! [et je viendrai récupérer ma part de la récolte] 

Le Maître ne reste pas là : Il nous fait confiance. Et du coup, les vignerons se disent : Il n’est pas là, et 
nous on fait ce qu’on veut, et la récolte est pour nous, rien que pour nous ! Et quand les serviteurs du 
Maître viennent voir les fruits récoltés [et exiger la part du Maître], ils refusent, les jettent dehors, les 
maltraitent, jusqu’à les tuer. Les propriétaires, c’est nous, et personne d’autre ! Et ces serviteurs du 
Maître, on n’entendra plus parler d’eux. 

Que va faire le Maître ? Il envoie d’autres serviteurs, plus nombreux, mais toujours sans violence. Car 
la violence, ce n’est pas la manière de faire de Dieu. Mais eux, du coup, traitent ces serviteurs de la 
même façon que les premiers.  

Alors, le dernier geste du Maître : Il envoie Son Fils, qui a toute Son autorité. Mais ils se disent (curieux 
raisonnement !) : on va tuer le Fils, comme ça l’héritage sera pour nous. De toute façon, non ne veut 
rien donner au Maître, jamais ! 

Attention, frères et sœurs : non, cette parabole ne s’adresse pas seulement aux prêtres et aux anciens 
du peuple du temps de Jésus : elle est aussi pour nous aujourd’hui ! Que faisons-nous de ce qu’Il nous 
donne – par exemple de tout le temps de nos journées ? Est-ce qu’on garde tout pour nous ? Idem 
pour nos talents, pour toutes nos richesses : est-ce que nous acceptons de les mettre un peu au service 
des autres, et au service du Seigneur ?  

Ah, quand on veut tout contrôler dans nos vies, il n’y a pas d’autre moyen que chasser Dieu ! Mais, 
quand on L’a chassé, quel sens reste à la vie ? Et, au bout d’un moment, cette vigne, nous ne l’aurons 
plus : elle sera donnée à d’autres que nous, qui pourront consacrer leur temps, leurs talents et leurs 
richesses « pour la gloire de Dieu et le salut du monde ». Est-ce que nous donnons au Seigneur le plus 
beau de ce que nous faisons, ou bien est-ce que nous gardons tout pour nous ? 

Prenons conscience de que nous avons reçu Seigneur, de ce que nous Lui donnons, de ce que nous 
pourrions Lui donner (ou pour les autres). Prenons aussi conscience que plus on donne, plus on reçoit ! 
Oui, redonnons ce que nous avons reçu, et Lui nous donnera encore plus ! [Bien sûr, n’hésitons, comme 
Saint Paul nous le recommande, de « prier et supplie, tout en rendant grâce, pour faire connaître à 
Dieu nos demandes » : pour tout ce dont nous avons besoin !] 

Amen ! 



Prière universelle 

« Ils se saisirent de lui, le jetèrent hors de la vigne et le tuèrent » ! 
Seigneur, nous Te prions pour Ton Église, qui n’a jamais été aussi persécutée. 
Sois présence de force et de foi en tous les croyants maltraités, 
pour que triomphe la vraie Bonne Nouvelle d’un Dieu qui nous aime et nous sauve ! 

 

« Pouvais-je faire pour ma vigne plus que je n’ai fait ? » 
Seigneur nous Te prions pour les dirigeants face aux enjeux de la pandémie. 
Donne-leur discernement et force pour prendre les bonnes décisions  
et les faire appliquer ! 

  

« Que votre bienveillance soit connue de tous les hommes » 
Seigneur, nous Te prions pour les plus isolés, les plus en souffrance qui nous entourent 
Que nous soyons nombreux à montrer à eux aussi notre bienveillance agissante.  

 

« Dieu de l’univers, reviens ! » : 
Seigneur, nous Te prions pour nos assemblées dominicales et autres activités 
qui ont tant de mal à retrouver toutes les personnes qui venaient avant le confinement : 
Viens au secours de nos communautés paroissiales, et éloigne définitivement ce virus si malfaisant ! 

 

 

 

 J’ai rédigé cette prière en croyant – à 
tort – que le verset 5 était dans la 2e lecture 
(alors que la liturgie commence au verset 6) 



Chant de communion 
Paroles (d´après Jn 15, 1-16) et musique : G. du Boullay© 1989, Éditions de l´Emmanuel 

R/ Demeurez en mon amour, comme je demeure en vous. 
Ainsi tous reconnaîtrons que vous êtes mes amis. 

1. Prenez et mangez, c'est mon corps, livrez pour vous... 
Prenez et buvez, c'est mon sang, versé pour vous. 

2. Si quelqu'un a soif, qu'il demeure en moi et qu'il boive.  
Qui croira en moi, de son sein l'eau jaillira. 

3. La gloire de mon père, c'est que vous portez du fruit... 
Ayez foi en moi, demandez, vous recevrez... 

 

Commentaire Prions en Eglise 
Père Tommy Scholtes, jésuite, Prions en Église Belgique 

Vigneron, moi ? 

S’il y a une boisson qui fait travailler nos papilles gustatives, c’est le vin. Vin de table ou grand vin, il 
fait partie des repas de famille. Et les vignes plantées ou en pleine récolte parlent à notre imaginaire 
aussi. Dans l’eucharistie, nous offrons « le fruit de la vigne et du travail des hommes ».  

Dans la Bible, les vignes sont l’objet de convoitises humaines. Elles sont aussi des images du royaume 
de Dieu. En cela, elles font référence au plan de Dieu et aux projets et actions des hommes. Le plan de 
Dieu est la paix. Il invite l’homme à prendre en compte « tout ce qui est digne d’être aimé et honoré, 
tout ce qui s’appelle vertu et qui mérite des éloges ». C’est une manière de vivre qui est indiquée, vivre 
en suppliant Dieu en toute circonstance, en priant et en rendant grâce, pour faire connaître à Dieu nos 
demandes. Nos cœurs et nos pensées tournées vers Lui nous orientent vers la vie quotidienne dans le 
monde et dans l’Église où nous agissons comme le levain dans la pâte, comme le sel de la terre.  

L’offre de Dieu est d’une générosité inouïe. Elle est magnifique. Il fait confiance aux vignerons pour 
cultiver et gérer la vigne. Certes, l’homme ne L’a pas toujours accueilli, et Dieu Lui-même a été rejeté. 
Pourtant « la pierre rejetée par les bâtisseurs est devenue pierre d’angle », et Dieu ne cessera de 
renouveler Son offre pour que la vigne produise ses fruits ! C’est là l’œuvre du Seigneur. 

Dans le monde de l’après Covid-19, suis-je interpellé par les changements de vie à opérer, concrets et 
pratiques, pour que le Royaume advienne parmi nous ? Comment puis-je faire fructifier ma vocation 
chrétienne ? Aurai-je l’audace d’accepter ma vocation de vigneron ?  

 

Prière de La Croix 
Avec la communauté assomptionniste de Valpré 

Pourquoi veux-Tu abandonner la vigne que Tu as plantée ?  
Nous avons soif de Toi, Seigneur, comme une terre en plein été !  
Pourquoi tenir dans le malheur le peuple que Tu dis aimer ?  

Voici les cieux nouveaux et la nouvelle terre ! Voici que la justice habite chez les hommes !  
Il n’y a plus ni mort, ni larmes, ni souffrance :  
Le monde ancien a disparu, un nouveau monde est arrivé ! 

 Unie à Lui et à Sa Croix, la souffrance du croyant 
devient elle aussi source jaillissante pour la vie 

éternelle (comme nous avons pu l’entrevoir avec le 
Livre de Job durant la semaine juste passée) 
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